

「戸田先生は、第2代会長就任3年後の1954年に政治・経済・教育など、社会の各分野に有為な人材を送る「文化部」を新設。翌55年の統一地方選挙に学会として初めて候補者を擁立し、支援の活動を進めた」

当時、国民の“政治不信”は募るばかりであった。（中略）民衆不在の日本政治の悲惨な現実があった。

戸田先生は激怒された。

「政治家は何をしているのか！庶民がかわいそうではないか！」（中略）日蓮大聖人は、幕府権力者・平左衛門尉に、「あなたは『万民の手足』ではないか。この国が滅びんとするのを、どうして嘆かずいられようか」（全171・新856、通解）と厳しく諫められた。

民衆が根本である。民衆が主人である。民衆の幸福が目的である。そのために民衆が立ち上がり、民衆の手に政治を取り戻すのだ！

ここに、日本の政界にも人材を送り出す、最大の焦点があつたのである。（2005年4月の「隨筆 人間世紀の光」）

◇
池田先生の
指導に学ぶ

△
1956年7月の
参議院選挙にも、学会
は候補者を推薦し、支

立正安國と民衆の幸福（2）

援に挑戦。「大阪の戦い」を勝利に導いた山本伸一に、戸田第2代会長は、今後の社会建設の活動を展望し語る

「広宣流布が進んでいけば、社会のあらゆる分野に人材が育つていく。政治の分野にも、経済の分野にも、学術・芸術・教育など、どんな分野にも、社会の繁栄、人類の平和のために、献身的に活躍している学会員がいるようになるだろう。つまり、あそこにも学会員がいる、ここにも学会員がいる」というように状況になっていく——広宣流布していく時代を具体的に表現すれば、こういう様相になるとじやないか。

要するに、創価学会は、人類の平和と文化を担う、中核的な存在としての使命を課せられることになると、私は考へている。

伸ちゃん、創価学会は、そのための人材を育て上げていく、壮大な教育的母体ということになつていくんじゃないか。要は、『人間』をつくることだ。伸ちゃん、この人間革命の運動は、世界的に広がっていくことになるんだよ」（中略）

「創価学会は、間違いなく宗教の王者になるにちがいない。大聖人が、『此の経文は



学会は社会に人材を送る母体

△
〈学会が政界に初めて人材を送り出してから6年後の61年11月、公明政治連盟（公明党の前身）が結成。同年の春、無所属として活動する議員らに、伸一は自身の考えを伝える〉

「新たに政治団体をつくるということについては、私も賛成することについては、私も賛成です。

皆さんには、政治家として活動していくなかで、政治団体や会派の必要性を感じてきたのでしようが、私は広宣流布の未来を展望し、そうするべきではないかと考へました。

学会の目的は、民衆の幸福の実現です。そして、そのためには、世界の平和を築き、社会を繁栄させていく

かなくてはならない。（中略）

だからこそ、社会のあらゆる分野に、御本尊を持った真に優れた人材を送り出していくのが、創価学会の使命なんだよ。それらの一人ひとりの、偉大な人間革命の実践が、新しい世纪における人類社会に、偉大な貢献することになる」（小説『人間革命』第10巻「展望」の章）

△
今回、政治団体を結成することになる」（小説『新・人間革命』第5巻「獅子」の章）

（公明政治連盟の結成に向かって）
た打ち合わせで山本伸一は、当時の政党、政治家が、企業や業界、組合などの利益代表のようになつていて、また支援する方も利権などの見返りを期待し、要求してくる実態があることを踏まえて語る）

このままでは、本当に国民の力の政治はできない。

それに対して、学会は、同志

ために、全力で応援してきたが、見返りなどを求めたことは、ただの一度もない。まさに、公明選挙、公明政治の基盤をつくってきました。それは、これからも変わりません」

家だけによつて決まるものではない。政治家を支援し、投票する人びとの意識、要望が、政治家を動かし、政治を決定づける大きな要因となつていくものである。ゆえに、政治の本当の改革は、民衆の良識と意識の向上を抜きにしてはあり得ない。学会は、その民衆を目覚めさせ、聰明にして、社会の行く手を見える眼を開かせてきた。（中略）

「（）」までも全民衆の幸福を
第一義に、（中略）民衆に仕が
るという気持ちで、地
域住民の手足となつて
ください』（小説『新
・人間革命』第5巻
「獅子」の章）

立正安國と民衆の幸福

3

連盟の発足が発表される。山本伸一が「公明政治連盟」という政治団体結成に踏み切った最大の理由は、創価学会は、どこまでも宗教団体であり、その宗教団体が、直接、政治そのものに関与することは、将来的に見て、避けた方がよいといふ判断からであった。いわば、学会として自主的に、組織のうえで宗教と政治の分離を図つてこうとしていたのである。(中)

A traditional Japanese still life (fukinuki yatai) featuring a watermelon cut into slices, two glasses of beer on coasters, and a folding fan with a floral pattern.

う哲学をもつ、政治家はいなかつた。それゆえに、仏法の大哲理に基づく、「地球民族主義」^{かか}という理念を掲げた政党の必要性を、伸一は、痛切に感じていたのである。

「地球民族主義」は、かつて、戸田城聖が提唱したものである。人類は、運命共同体であり、民族や国家、あるいはイデオロギーなどの違いを超えて、地球民族として結ばれるべきであるとする考え方である。

清潔と大衆福祉の原点

と大衆福祉

社の原点

現を第一義とし、中道の立場から政治をリードしていく政党とは待ち望んでいた

は、その支援をするという方針性を考えてきたのである。(小説『新・人間革命』第5巻〔癡狂〕)

リードしていく政策を、人びとは待ち望んでいるはずである。

さらに、日本の政治改革のた

子の章

でいくことか、宗教としての学
会の立場である。それに対し
て、政治の立場は、さまざまな
利害が絡み合う国際政治のなか
で、核兵器の廃絶に向かい、具
体的に削減交渉などを重ね、協
調、合意できる点を見いだすこと
から始まる。

また、宗教は教えの絶対性か
ら出発するが、政治の世界は相
対的なものだ。

そうした意味から、やはり、

「公明政治連盟はその後、「大衆とともに」との指針の下と躍進し、参議院と地方議会で「第三勢力」になる。そして翌年5月、伸一は公明党の結成を正式に提案する

い。政界净化は、公政運の出發の時からの旗印であり、これまでの腐敗追及の輝かしい実績は、比類がない。（中略）
大衆の味方となり、仏法慈悲の精神を政治に反映させゆくべきで政黨が、今こそ躍り出るべきであろう。それが衆望ではないか——山本伸一は、こう結論したのである。（小説『新・人間革命』第9巻「衆望」の章）

「日本は戦時中、國家神道による思想統制を強め、軍部政府は戦争を遂行するため、その考えにそぐわぬ宗教を弾圧した。まさに国家と宗教が一体となつた『政教一致』であった」

そのなかで創価教育学会への大弾圧も起つたのである。

(中略)

牧口（初代会長）も戸田（第2代会長）も、「信教の自由」を守るために戦い抜いた。「屈服」は人間の一魂の死を意味するからだ。そして、牧口は戸田死したのである。

こうした歴史を繰り返さないために、現在の憲法で定められたのが、政教分離の原則であつた。日本国憲法の第二十条には、「信教の自由は、何人に対してもこれを保障する」とある。そして、それに続いて、「かかる宗教団体も、國から特權を受け、又は政治上の権力を行使してはならない」と謳われている。この条文は、「信教の自由」を確保するために、国や国家の機関が、その権力を行使して宗教に入り、関与することがないように、国家と宗教の分離を制度として保障したものである。そのため、特定の宗教団体が、国家や地方公共団体から、立法権や課税権、裁判権などの統治的な権力が授けられることを禁止し

池田先生の
指導に学ぶ

立正安國と民衆の幸福

④

たものにほかならない。

一方、宗教団体が選挙の折に候補者を推薦したり、選挙の支援活動を行うことは、結社や表現、政治活動の自由として、憲法で保障されている。また、そうして推された議員が、閣僚などの政府の公職に就くことも、それ自体は、決して政教分離の原則に反するものではないことは明白である。（小説『新・人間革命』第3巻「月氏」の章）



△ とは当然のことである。

△ そして、政治は、より最大公約数の幸福実現のために妥協せざるを得ないのも当然のことである。しかし、政治がいかに妥協の世界であるからといって、伸一は創価学会と公明党の関係について、正しい認識を促すために、『政治と宗教』の筆を執り、結党の日の1964年11月17日に上梓した。その「はしがき」で、こう訴えた

△ 「よく『宗教団体の政治への介入』とか『宗教の絶対性を、妥協の世界である政治の場に持ち込む』等の批判があるが、これがいかに的外れのものであるかは論をまたない。

△ 宗教は宗教の広場で、政治に拘束されることなく、あくまで、その高低浅深の討究をなすべきであり、信教の自由は永久に存続させなければならないこと

憲法で保障された政治活動

△ ごとく変化の世界であり、相対的な世界である。宗教は大地のごとく政治・経済・教育等のある文化の本源であり、永久不变の哲理である。偉大なる宗教、偉大なる哲学のない政治は

△ た革新勢力が激しく対峙し、不毛の対決が続いていた。その谷間で日の当たらない庶民・大衆がたくさんいた。その人たちの声を代弁し、地方や国政の場に反映させ、自分たちでもやればできるのだという希望と自信を与えたこと。これが公明党草創以来の熱（=ことを成し遂げた

△ 〈公明党は11月に結党60年を迎える。現在、政権与党の一翼を担う公明党が中道主義を掲げ、日本の政治の安定に寄与してきたことは、多くの識者が指摘する。また国民目線で改革のリーダーシップを發揮し、福祉や教育などが国の中心施策に据えられた。池田先生は、2001年に産経新聞のインタビューに応じ、次のように語った〉

△ 「船には時代などに遭遇しても復元力が働く重し——バラストが備えられている。公明党には、このバラストのような存在になつてほしい。常に庶民・大衆と目線を同じにしながら、そこをベースに社会の健全なあり方を模索していく復元力的存在であつてほしい。それが中道だ。中道とは道に中るということだ」「結党時の政治状況は、政治は大地に育つ千草万木の

△ 財界・大企業を労組に支えられ、バツクとする保守勢力と、巨大

△ 9巻「衆望」の章)

（創価学会は「生命尊厳」「人権」「恒久平和」という普遍的な理念を、現実社会の中で実現するために、政治支援の活動も行い、庶民を基盤とした新たな潮流をつくりあげてきた。池田先生は、自らが指揮を執った最初の統一地方選挙（1955年4月）を振り返りつつ、記した）

政治を“自分には無関係”と傍観するのは、結局、自分の運命を他人任せにしてしまうのと同じである。ゆえに、戸田先生は呼ばれた。

「青年は心して政治を監視せよ！」と。それは、今日の民主主義社会に生きる市民として、当然の行動であろう。

民衆詩人ホーリットマンは、「民主主義の真髄には、結局のところ宗教的因素がある」（佐渡重信訳『民主主義の歴史 論議』）と喝破した。

一個の人間の尊厳性を信じる宗教性に依拠してこそ、民主主義は画竜點睛を得るのである。（中略）

青年が突破口を開け！

青年が全責任を持つ！

文化闘争の「初陣」への、先生の期待は大きかった。（『随筆 人間世紀の光』（2005年4月））

立正安國と民衆の幸福

5 三元

る」と語っていた。学会の支援活動は、政治を民衆一人一人の手に取り戻す戦いでもあった。本来、我らは、その汚れた政治を変えるために立ち上がつたのだ！

「宗教心ナキ改革ハ皮相なり、勇気ナキナリ、元氣ナキナリ」（『田中正造全集』岩波書店）とは、明治の思想家・田中正造の断言である。その燃え上がる信仰を、我らは持つてゐるではないか！

私の心は熱く燃えた。
仏法は勝負だ。戦う以上は断

じて勝つ！

社会での闘争が仏法の魂

間世紀の光

「学会が初めて推薦候補を立てた、翌年の参議院議員選挙

（中略）
「我々は広宣流布の大闘争で、
飾ろうではないか」——と。

我らの武器は、どこまでも誠実な対話であり、勇気の対話である。
仏法者としての社会的使命に目覚めた、民衆の団結の力で勝つのだ！（中略）

「それまでの日本になかつた
「新しい民衆運動」の、堂々たる第一歩がこうつた。そのちづけ

「一隠
生の期待は大きかった
筆 人間世紀の光」<2005
年4月>

池田先生の 旨尊ご学ぶ

それは、「立正安國」への戦いは、民衆を侮蔑し、隸属さむる「権力の魔性」との戦いであるからだ。断じて恐れるな！

「とも、選挙の支援というのは、本当にくたびれてしまいります」
（笑い）と。
戸田先生は、こう言われた。
「それは、そう思うかもしません」

く。その人の信心こそ、大闘争の連續であられた日蓮大聖人の御生命に感応しゆくと信ずる。大功徳の人である。（第56回本部幹部会（1992年7月））



さ
ない。だれしも苦勞は避けたい